

國第百五十四回  
參議院總務委員會會議錄

平成十四年四月二十五日(木曜日)

國第百五十四回

午前十一時開会

卷之三

補欠選任

四月二十四日

十四日  
許任  
江田 五月君  
内藤 正光君  
浜四津敏子君  
補欠選任  
高橋 千秋君  
興石 東君  
木庭健太郎君

出席者は左のとおり。

理事

本日の会議に付した案件

○地方公務員等の整備組合法の一部を改正する法律  
○地方公務員等の整備組合法の一部を改正する法律  
案(内閣提出、衆議院送付)  
○地方公共団体の一般職の任期付職員の採用に関する法律案(内閣提出、衆議院送付)

○委員長(田村公平君)　ただいまから総務委員会を開会いたします。

まず、委員の異動について御報告いたします。

昨日、内藤正光君が委員を辞任され、その補欠として奥山東吉が選任されました。

○委員長(田村公平君) 次に、政府参考人の出席  
　要求に関する件についてお諮りいたします。  
　地方公務員等共済組合法の一部を改正する法律  
案の審査のため、本日の委員会に総務省自治行政

第二部 総務委員会会議録第十四号 平成十四年四月二十五日 【参議院】

二九八

長期にもつようなものにしようと、こういうことでございまして、全会員の方に対しまして給付の

局長芳山達郎君、総務省自治行政局公務員部長荒木慶司君及び総務省自治財政局長林省吾君を政府参考人として出席を求め、その説明を聴取することに御異議ございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○委員長(田村公平君) 御異議ないと認め、さよならう決定いたします。

うに見込んでおります。

四年ごとに共済会の財政状況を見ながら、関係者との理解を得なければなりませんけれども、もし必要な対応は、措置は取つてまいりたいと、こういうふうに基本的には考えております。

地元紙には合併協議会の話やら至る所の合併の話が出ております。  
今回のこの制度見直しの資料を読ませて、この

今回のこの雇用見直しの資料を語るにあたっては、関係なく、この見直しの部分が合併のことがより関係なしに、今までの市町村数、自治体数の減少だしかし、それから議員数の減少の数字を基に今回、の目次が直しが行われているというふうに思います。合併特例法の中にも、第十六条の三のところに「市議

会議員共済会及び町村議会議員共済会の運営状況等を勘査し、その健全な運営を図るため必要な措置を講ずるものとする。」という項目が入れてあります。

が出ておりますけれども、平成十年のときに再計算されたときから見てもかなり厳しくなってきてると思うんですが、この合併、更に総務省としても急速に進めているわけですから、この直しの部分が今回入れていらないというふうに思ふんですが、いかがなんでしょうか。それと、速やかにこの合併が進んでいくにつれて

て制度改革を行えるよう条件整備を今から進めていく必要があるのではないかというふうに思うんですが、その点はいかがでございましょうか。

○副大臣（若松謙維君） 今、高橋委員から合併の観点からの今回の議員年金の見直しについての御質問でございましたが、御存じのように平成十七年三月までに現在の市町村合併特例法、これを活用しながら合併を推進するということで、今内閣に市町村合併支援本部を設置して、今強力にそれを行なっているところでございます。

本的な部分から見直さないと全然もたなくなると思うんですね。

それで、制度というのは常に見直しが必要だとは思いますけれども、さつきデータがはっきりしないということもあるということなんですが、やはりこの辺は少しスピアに見ていかないとまた同じようなことをやつていかなければいけないと。これは年金すべてに言えることですけれども、毎回毎回こんな話が当然出てくるのではないかなどいうふうに懸念をしています。

地方議会議員や年金受給者にもその周知、更には意見もいただきながら検討会に臨んできたところでございます。

したがいまして、今回の地方議会議員年金制度の改正案につきましては地方議会議員の意見も十分に賜っていると、私どもはそのように理解した上で作成したものと考へているところでございま

八%の減しております。また、運用利回りにつきましても、財政再計算では四・〇%としておりましたが、都道府県につきましては今回は三%、市につきましては二%、町村は一・五%と低めに設定をしたところでございます。さらに、物価の上昇率につきましても、財政再計算時点では一・五%としておりましたが、今回は一・〇%としております。また、報酬改定率につきましても、財政再計算時点では二・五%としておりましたが、今は県につきましては一%、市について一・

それで、今回のこの見直しについて、地方議会議員年金制度検討会の中で、それぞれ何度も協議して見直されてきていますけれども、その中にはいわゆる今回の関係者というか一般の地方議員の方の声というものが入っていないように思うんです。が、この検討会の中にも入っていないようと思ひます。

これらは適正な見直しだということなんですかけれども、平成十年の財政再計算のときに比べて、それがどのときは破綻の年度というのが、それぞれ、県、市、町村、それぞれ見ますと、今回の見直しの基礎となる数字から、県でいうと六年、市で八年、町村で二年、それぞれ短くなっているんですね。

五%、町村では二%としたところでございます。このように、今回の改正では最近の実態に即して收支を見込んだところでござります。

う、非常にこの見込みが困難であつたと。そういうことで、具体的ないわゆる合併の数値目標も入った観点からの改正は行っておりません。ただ、おおむね過去十年間の議員数の推移、これもやはり減少しているのも事実でありまして、そういう観点からの年金財政の試算は行つたところであります。

したがいまして、今後の市町村合併の進展によりまして、いわゆる大幅に議員の数が減る、会員が減少すると、こういった場合も想定されますが、いずれにしても四年ごとに行われます財政再計算時、これは実は平成十四年度、今年度行われるわけであります、ここにおいて具体的に今後の合併の進展等もどれだけ見込めるか、いわゆるそういった客観的なやはりデータももしかりましたら当然今年の、十四年度の再計算のときに何らかの反映をしなければいけないのかなと、そのよう考へておきますけれども、三千二百ある市町村を一千三百という話もあつたりしますが、そうなると当然議員数はもし千になれば三分の一ぐらいには当然なるでしようし、そうなると基

として四年に一回この見直しという仕組みが制度的にできておりまして、私はこれは非常に妥当な措置ではないかと思っております。

まずはそれを御理解いただいた上で、今、委員御指摘の地方議会議員年金制度検討会におきましては、三つの共済会、そして地方議會議員双方を代表する委員の意見も伺いながら、地方議會議員の収入面、給付面にわたる対応策の中から幾つか案が出まして、その中で採用すべきものを検討して平成十四年の二月に報告を取りまとめて、そして総務省としてその検討会報告を踏まえて制度改革案を作成したところでございます。

この検討過程におきましては、各共済会では、共済会の置かれている大変厳しい年金財政の状況や、また制度改正の必要性、制度改革案の内容等につきまして共済会の代議員会に報告しながら、

平成十年に行いました財政再計算におきましては、会員数を一定いたしまして、運用利回り、物価上昇率、報酬改定率につきましても公的年金の財政再計算の前提条件と同じものを用いたところでございます。

これに対しまして、今回の制度改正に当たりましては、昨今の年金財政を取り巻く厳しい環境を反映しまして、その前提条件について、会員数、運用利回り、物価上昇率などについておおむね過去十年間の傾向値を使用するなど、現時点で利用できる最新のデータを用いたところでございます。

具体的に申し上げますと、会員数につきましては、都道府県については平成十年の財政再計算時と同じく一定としておりますが、市につきましては毎年〇・六%の減、町村につきましては毎年〇・

○政府参考人(荒木慶司君) 積立金のあるべき水準についてのお尋ねでございますが、これにつきましては数値目標というものは確立しておりますが、一概には申し上げられないところでございますが、年金財政の成熟化が今後進行していく中においては一定の積立金を保有しておくことは望ましいと考えております。

今回の改正案では、現行制度のままでは早ければ平成十九年度にも町村議会においては積立金が枯渢するを見込んでいるところでございますが、会員に給付水準の引下げ、掛金率、特別掛金率の引上げという負担を強いるものでございますので、現時点でそういった内容で、関係者の理解を得られるぎりぎりのものとして今回改正案をま

この発言過程においては、各会派会では、共済会の置かれている大変厳しい年金財政の状況や、また制度改正の必要性、制度改正案の内容等につきまして共済会の代議員会に報告しながら、

具体的に申し上げますと会員数につきましては、都道府県については平成十年の財政再計算時と同じく一定としておりますが、市につきましては毎年〇・六%の減、町村につきましては毎年〇・

か、会員に給付水準の引下げ、掛金率、特別掛金率の引上げという負担を強いるものでござりますので、現時点でそういった内容で、関係者の理解を得られるぎりぎりのものとして今回改正案をま

とめたところでございますが、将来的に地方議会

議員年金の財政がある程度の積立金を維持して、定的に運営ができますように、今後とも、四年ごとの財政再計算の時点におきまして、各共済会の財政状況に応じて必要な措置を講じていく必要があると考えております。

んですが、結局これはまだ見直すときに理解が得られる数字にしてそれまた延長させていく。これ、どんどんどんどん泥沼の状態になつていくんではないかなという心配があるんですが、この議員の年金制度そのもの、これ、御存じのように重複加入ができるだとか、例えば市議会議員を三期やつて県会議員を三期やると両方もらえるわけですね。この議員年金制度の在り方そのものをやつぱり見直すべきではないかという声も多く聞くわけですけれども、その辺はいかがでしようか。

○副大臣(若松謙吉君) 受給者にとてのいわゆるるべき負担と給付の在り方にについてのお尋ねでございますが、この地方議会議員年金制度といふのは、国民年金や厚生年金等の公的年金とはやはり給付設計が全く異なる、こういったことと、あとは公的年金との重複適用が認められているということから、いわゆる社会保障制度の一環としての公的年金という性格とはちよつと違いまして、地方議會議員及びその遺族の生活の安定にするための言わば公的な互助年金制度であると、このように理解をしております。

これは、昭和三十六年に議員立法で制定された旧地方議会議員互助年金法を前身といたしております。そして、地方議会の任務の重要性にかんがみまして、議員及びその遺族の生活の安定に資するたゆつの制度として現在も定着していると認識しております。

たつて安定した制度とするため関係者の理解を得られるぎりぎりの案ということで、当然上げ過ぎてもやはり受給者の反対もございますでしょうし、それはいいながらも、先ほどのぎりぎりの案という形で給付水準の引下げ、掛金率の引上げ等を行おうとしたものでございます。

○高橋千秋君 関係者の理解を得られるということなんですが、私はまだ議員になつて一年半なんです。ですが、既にもらっている人の給付は、これ今回下げないんですね。何か試算で、一割下げた場合というふうに、計算も総務省の方でされているそうですけれども、それでいくと平成三十五年でもまだ、もし既裁定者を一割下げれば積立金はまだ余裕があるという数字もいただいております。そういうことも全部やつた上で見直すということであればみんなも納得するんじやないかと思うんですが、既にもらっている人の引下げをやらなかつた理由というのはいかがでしょうか。

○政府参考人(荒木慶司君) 今回の改正案の作成に当たりましては、現役会員の掛け金、特別掛け金を引き上げ、給付を引き下げるところから、既裁定者の給付につきましてもその引下げについて地方議員年金制度検討会において検討が行われたところでございます。

私も総務省としましても法制的な観点からこれについて検討いたしましたが、既裁定者の給付の引下げにつきましては、憲法第二十九条で保障されております財産権との関係で更に掘り下げた検討が必要であるという観點から、今回の当面する、急を要する改正ということございますので、今回の改正ではこの点については見送ったところでございます。

○高橋千秋君 財産権の話も聞いていますが、R共済とか農業者年金はやつているんですね。だから、やれないことはないんですね。みんなの、関係者の理解を得られるということであれば、やっぱりここまでしなければ、公的負担ですね、これ、公費負担率も引き上げるという今回改定ですから、やはり納得がいかない部分がある

んじやないかなという  
確かに、財政を健全化  
部分も必要なかなと  
分をやっぱりやつたト  
率を引き上げるとい  
いうふうに思うんですね  
でしようか。

化させるためにはこういうふうに思います。  
思うんですが、いろんなな公費負担で最後にやっぱり公費負担が必要になつてくるところが少しあります。  
けれども、その点はいかがですか。

般の方から見るとちよつと納得がいかないのかな  
というふうに思うんですが、この点がいかがかな  
ということと、時間もありませんのでもう一つ。  
この市町村合併、さつきも申しましたけれど  
も、これから進めていくわけで、市と町村の合併  
というのは今後進んでいくわけですね。そうする  
と、御存じのように市の議員と町村議員、いわゆ  
るもう村会議員の人たちの給料というのが全然違  
うんですよね。私の住んでいるところの議員さん  
なんかは手取りで大体十五、六万ぐらいしかな  
いんです。お隣行くと、年収一千万ぐらいになつ  
しまうと。そうすると、これ、合併すると物すごく  
変わってくるわけですよ。これが議員さんの合  
併を進めるインセンティブにもなっているんじや  
ないかという話も聞くんです。  
この辺について御見解を伺いたいと思います。

それ走路まえまして既表定老子の給付の削減率にかかわりなく、公的負担につきましては引上げを行うものでありますて、地方議會議員年金制度を長期的に安定した制度とするためには必要な措置であるということを是非御理解いただきたいと申します。

○高橋千秋君 退職年金の基礎、年金額の基礎の部分が退職前一年間から十二年間の標準報酬年金額に改めるということが今回出るわけですがこれじでも、これ自体は一定の前進かなと思うんですが、統計を見ると、大体地方議員の在職年数は十八年から十九年ということなんですね。それでいよいよ、まだ十二年というのは短いのかなと。余り巨額をつくすると、今度若手の議員が出てこれなくなるという、あと年金もうらまでに何年だからもよろしくとやられてくれば、そういう話を聞かなかつてもいいわけでもないので、余り長くするのもどうかなとは思うんですが、一般的国民から見れば、自分たちの厚生年金なり国民年金なり、もらうのに物すごく年数掛かるわけですよね。

その意味では、今回も十二年ということです、

必ず一点目の受給資格期間の変更についてでございますが、このたびの検討会におきましても、この現在十二年、三期十二年になつておりますが、結論としましては、今回の検討会の報告書においてはこの受給資格につきましての期間の変更など、財政的観点から、この期間を延長するという占いが行われたところでございます。その中で行われた議論としましては、まず年全財政的にプラスに働きますので必要性もあるという議論もございましたが、一方で、今議員からもお話をございましたように、地方議會議員の在職期間が長くなるということについても意見があつたところでございます。また、そもそも年金制度と公選による議員に適用される議員年金制度とそうではない地方議會議員年金制度、それから一般的のサラリーマン、公務員に適用される公的年金制度と公選による議員に適用される議員年金制度を同列に論じることがいかがかというような御意見もあつたところでございます。このような様々な意見があつたところでございまして、結論としましては、今回の検討会の報告書においてはこの受給資格につきましての期間の変更など、財政的観点から、この期間を延長するという占いが行われたところでございます。

更はないということにされたところでございます。

次に、現行の年金算定方法につきましては退職前一年間の標準報酬額を基礎としているところから、報酬額が引き上げられていく場合に掛金と給付の関係がアンバランスになるという点がございます。このため、掛金に見合った給付とするために年金受給資格につきましてだいまのような議論があつたところでございますが、特に、今の市議会議員と町村議会議員の報酬の差に基づく議論もあつたわけでございますが、現行制度の下では合併によりまして議員報酬が増加して、結果として議員年金額が増加するようなることもあるわけでございますが、この点につきましては、失礼しました、いずれにしましても、議員の報酬額による年金額の差といふものは現在あるわけでございますが、これにつきましてはそれその報酬額の差に由来するものでござりますので、制度上どうしてもこういった結果が出るところでございますので、この点については現行制度の下では何ともいかんともしようがないということと考えておられます。

○高橋千秋君 インセンティブのことについて

○国務大臣(片山虎之助君) 共済年金が上がるから合併しようという人は少ないと思いますけれども、研究して思っている人はいるかもしれませんけれども、しかしそれを大きな声で言う人はいないと思いますが、いずれにせよ、我々合併をやつてゐる、合併をやつて町村が幾つか集まつて市になります、議員の報酬は変わら、年金額は増えると。これは大きな問題だと思いますよ。

だから、合併がどのくらいどう進むか今見通しを立て、今年は財政再計算の年ですけれども、四年後はまた次が参りますので、そういう見通しを得れば我々としても考えていかなければならぬし、十七年の三月まで特例法がありますから、今、十四年で今年は財政再計算の年ですけれども、四年後はまた次が参りますので、そういう

う際に合併のことも十分織り込んで制度改正を考えたい、場合によっては統合ということもあります。すると私は考えております。

○高橋千秋君 大臣の方から統合という話も伺いましたけれども、やはりこれ三共済別々にやつていること自分が非常に疑問があるんですね。

ある方から聞いたら、横浜の市会議員は三期市会議員やつて神奈川県議会議員を三期やると両方で五百万ぐらいあると、年ですね、これすごい金になるんですよ。それ自体もおかしいと思いますし、これだけ厳しいのであれば、やっぱり統合ということも是非考えていただきたいな。

それから、さつきのインセンティブの話ですが、そういうことを考へている人は少ないんじゃないかなという話ですが、実際は、実は新潟で、新潟市と黒埼町というところがそういう話が出来まして、新聞にも出ているんですね。そういうことも心の底にはあるかも分かりませんし、是非そのことも踏まえて、最後、もう時間ありませんので、これもひとと聞きかつたんですけど、実は合併のことを、このことで合併が進むかどうかということはないかも分かりませんが、もう今年が合併の山場に来ていると思いますので、是非そのことも最後に大臣からお伺いをしたいと思います。

○国務大臣(片山虎之助君) 合併特例法の中にも一条起きておりますけれども、もうこの合併と年金の関係については我々も研究しているんな対応を考えていきたいと思いますし、全体として

我々は合併を進めたいと。年金が上がるんで合併したいというような、本当は有り難いようなところも一つありますけれども、総合的にひとつこれまでの議員の推移等も見ておりまして、あるいは現実的にはかなり減つております。

○副大臣(若松謙維君) 合併の見通しもすべきではないかということであります。実際に今回のいわゆる料率の改定等に当たりましては、過去十年間の議員の推移等も見ておりまして、あるいは現実的にはかなり減つております。

○高橋千秋君 終わります。

○魚住裕一郎君 公明党の魚住裕一郎でござります。何点か質問をさせていただきたいと思います。

○高橋千秋君 地元今千葉なんですかね、話を聞いてみた

○魚住裕一郎君 先ほど、市議会三期、県会二期

ら、非常に去年の暮れ、あるいは今年の頭、非常に唐突な印象を持つて、地方議員の皆さんはお感じになつておられました。これ、本来共済会の問題でありますし、地方議員の問題で、地方議員の皆さんはどうするかということだと思いますが、先ほど副大臣のお話ですと、地方議員の意見も十分反映したというような表現ぶりでございましたけれども。

いろいろ、年金制度検討会ということがあつたようですが、その検討会のメンバーにどの程度地方議員が参加していたのか、そしてまた、私、最初に唐突な感じというふうに申し上げましたけれども、その関係者、地方議会の皆さん、関係者の理解を得るためにどの程度、具体的に何をされたのか、そして今回の改正案につきまして、地方議員の意見がどの点について反映されたということになるんでしょうか。

○政府参考人(荒木慶司君) 今回の改正案の作成に当たりましては、平成十二年十二月に、三共済会、地方議会議員双方の代表であります全国議長会の会長の方、それから学識経験者の方など、関係者から成る検討会を発足させて対応策を検討してきたところでございます。

検討会では、地方議会議員の収入面、給付面にわたる対応策の中から採用すべきものを検討し、この二月に報告を取りまとめ、総務省ではこの報告を踏まえて今回の改正案を作成したところでございます。

この検討の過程におきまして、各共済会では、共済会の置かれている厳しい年金財政の状況や制度改正の必要性、制度改正案の内容などについて共済会の代議員会に報告をするとともに、地方議員や年金受給者にも周知をして、その意見を伺いながら検討会に臨んでこられたところであります。

○副大臣(若松謙維君) 合併の見通しもすべきではないかということであります。実際に今回のいわゆる料率の改定等に当たりましては、過去十年間の議員の推移等も見ておりまして、あるいは現実的にはかなり減つております。

○高橋千秋君

○魚住裕一郎君

○高橋千秋君

○魚住

という話がございましたが、私の知っている人で区議会二期、都議会二期やつて何ももらえない、どうやつて飯食おうかというような、そういうような逆のパターンがあるわけですね。その人、物すごく地域のことで一生懸命やつていた方で、余りにも先ほどの議員それから遺族の方々の生活の安定ということから見ると、非常に何かそのままほうり出されたような、そんな印象を持ちました。

先ほど、三共済の合併、統合みたいな話も出たわけでございますが、今回、今までの標準報酬年額の算定方法を、退職前一年間というそういうものから変えて、十二年間の平均標準報酬年額といふように変えるようでございますが、そういうふうにしていえば、各議会ごとの議員歴の通算といふことを考えてもいいんではないかと思うわけであります。この議員歴の通算ということと、それから三共済統合ということについて、コメントをいただければと思います。

○副大臣(若松謙維君) まず、議員歴の通算であります。地方議会議員年金の制度の経緯ですが、まず都道府県議会議員、そして市議会議員、町村議会議員ごとに共済会が独立して、そして掛け金を徴収しながら年金給付を行ってきたという縛りがございまして、それぞれの財政状況に差がある。だからこそ委員の恐らく御指摘ではないかと思うんですが。

この議員歴を通算することにつきまして、やはり何点か問題がございまして、一点目といいたしましては、都道府県議会議員と市町村議会議員との間に報酬の額に大きな差があるということと、二点目といいたしましては、市町村議会議員から都道府県議会議員になるパターンが多いということであります。つまり、都道府県議会議員共済会の財政を圧迫すると、それを通算することによって。そういうことも想定されるわけであります。

られないようなことがあつてはならないと、そういう精神からだと思います。そうであれば、この公費で負担されている四割程度の部分は、一定以上上の高額所得者に対する支給には歯止めが掛けられかかるべきだと私どもは考えます。

そこで聞くんですけれども、二〇〇一年度の実績で、高額所得に基づく一部支給停止の対象となつてるのは市議会議員共済と町村議会議員共済でそれ何件あつたか、それは今回の改定によつてどの程度増える見通しか、お答えいただけますか。

○政府参考人(荒木慶司君) 高額所得者に係る一部支給停止の平成十三年度におきまつ実績でござりますが、市議会議員共済では四十八件、町村議会議員共済会では該当ゼロでござります。今後、標準報酬月額の高い方が退職年金を受給するようになれば所得制限の対象件数も増加していくというふうに思われます。

しかしながら、今回の改正事項に限つて申し上げますと、高額所得者に係る一部支給停止について、退職年金の給付水準の引下げに合わせて適用となる年金額の基準を原則として二割引き下げるとしておりますために、これによる該当件数は増加はないものと見込んでいるところでござります。

○宮本岳志君 全国で四十八件ですから、ほとんどないということなんですね。そして、上限を下げたといつても、これは支給額の切下げに連動しているというだけであつて、一部支給停止の対象を拡大するというわけではないわけですね。これで本当に真剣に検討をしたのかという声が出されるのも私はうなずけると思うんですね。

そこで、この改正案が本当にそういう点でつまつまが合うものになつてゐるのかということを更に突っ込んで議論したいと思います。

今回の中計算ですけれども、今から五年後及び十年後の市議会議員数及び町村議会議員数はどうなると想定しておりますか。

○政府参考人(荒木慶司君) 今回の制度改正に當

たつての試算におきましては、おおむね過去十年間の傾向を踏まえまして、市議会議員につきましては毎年〇・六%の減、町村議会議員につきましては毎年〇・八%の減で見込んだところでござります。

この前提で、五年後の平成十九年度の市議会議員数は四・八%減の一萬八千六百二十四人、十年後の平成二十四年度では七・六%減少しまして一万八千七十三人になると見込んでいたところでございます。また、町村議会議員数につきましては、五年後の平成十九年度で六・三%減の三萬七千六百四十四人、平成二十四年度、十年後でございまども、今、市町村合併ということを政府が進めておられます。三分の一以下の一干自治体という数字も出ているわけですね。もし自治体数が千になれば、これはもう地方議員数の減少はこのような數にとどまらないというのは、もう先ほど来答弁もあつた、議論のあつたとおりです。

なぜ合併目標に見合する定数を想定してやらないんですか。改めてお答えをいただきたい。

○國務大臣(片山虎之助君) 平成十二年十二月の行政改革大綱は、あれは目標じゃないんですよ。与党三党が言う千という数字を踏まえて自主的な合併を推進しようとこうなつていますから。踏まえているだけですし、しかも自主的な合併ですから、それをもつて正確な数字としてこの年金の制度設計に取り込むことはできないと、こういうことではあります。

○宮本岳志君 大臣、地方自治法の議論の中でもつまつまが合うものになつてゐるのかということを更に突っ込んで議論したいと思います。

今回の中計算ですけれども、今から五年後及び十年後の市議会議員数及び町村議会議員数はどうなると想定しておりますか。

○宮本岳志君 今回の制度改正に當

それで、要するに、この与党の方針どおり進めば今回のこの改正で決定したとおりにいかない、小手先の検討ではもう済まなくなる。それはそのときになつたら考えようということになるんだと思うんですね。

それで、市町村合併特例法の第十六条の三項、政府が地方議員年金の健全な運営を図るために必要な措置を講ずると、こうありますけれども、健全な運営を図るために年金の給付額の更なる引下げも含まれるわけですか、いかがですか。

○政府参考人(荒木慶司君) 市町村合併特例法第十六条第三項の規定にござります必要な措置の具体的な内容でございますが、負担金率の引上げを含む給付設計の見直し等を行うということを指しているというふうに理解しているところでござります。

今、委員からございました、その中に年金の給付額の引下げが含まれるかという点でございますが、将来的に年金額の引下げを行うということは、この議員年金につきましては、給付内容が負担に比べまして手厚い、基本的なそういう構造がございますので、この点についての検討ということは全く考えられないということではないかと思いますが、今議論ございます市町村合併そのことをだけを理由としての引下げということにつきましては、やはり会員の方々の理解を得ることは難しいのではないかというふうに考えております。

○宮本岳志君 そこなんですよ。それは、市町村合併だけを理由としての引下げということは理解得られないでしようけれども、その結果として議員数が減ればそういう検討をせざるを得なくなるとあります。

今日午前中、衆議院では電波法の審議でアナログテレビの問題がまた議論されていましたけれども、私も去年の電波法の審議で、今もアナログテレビを売っているけれども、この間、委員会で答弁でもこの一千という数は口にもされているわけですから。

○政府参考人(荒木慶司君) 今回の制度改正に當

れども、実はこの問題は、地方議員の、全国の地方議員の方々に、政府の言うとおりに合併を進めたら、あなた方の年金は半分とかそれ以下とか再切下げの可能性も出てきますよと、これは説明しなければならない性質の問題になつてくると思うんですよ。そういうふうなことを本当に地方議員の方々に説明して話は通るのかと。これ、大臣、どうお考へになりますか。

○國務大臣(片山虎之助君) だから十六条の三項に書いてあるわけです。健全な運営を図るために必要な措置を講じますよと。それはもう合併を進められている議員の方は十分御認識だと、こう思っていますよね。御認識していない方もおるかもしれませんのが、今後はそのことを含めて我々は議論をしていきたいと。

こういうように思つておりますけれども、基本的にこの制度は互助年金なんですよ。公費が入つてることから公的なとくつ付けていますけれども、お互いがどう考へて制度設計をしていただくかということで、今、公務員部長が言いましたように、基本的に必要な措置は掛金を増やすということが筋なんでしょうね。なかなか給付の引下げということは合併だけを理由には私は難しいんじやなかろうかと思いますけれども、しかし、年金財政がもたなきやいけませんから、互助年金ですから、お互いの助け合ひなんですから、そのところはよく御認識を賜りが必要があると思います。

○宮本岳志君 これまで地方議員数そのものの減少がこの地方議員年金の財政状況の悪化の大きな要因になつてきたということだとと思うんです。それは、もちろん市町村の合併だけでなく、減少数例による議員定数の削減も次々と進められてまいりました。地方分権の看板の下、鳴り物入りで行われた九九年の法改正も、地方議員の定数については拡充ではなく削減するという方向になつたわけです。

私の地元、大阪の一つの例として、河内長野市の例を取り上げたいと思います。



ただ、先ほど、この数十年の間にいろんな環境とか、あるいは民間の報酬も、ちょうど昭和四十八年ごろですか、年に二度ベースアップがあつたりして全体的に上がってきてる。しかし、経済はもう非常に行き詰った状態になつてきている。その中で、賃下げとかリストラとかいろんな状況が目まぐるしく変化しておるわけですね。その中で、ともすれば地方議員さんの年金は恵まれ過ぎてるとんじやないかという批判もないわけではない。

そういう中で、地域におけるサラリーマンとか地方公務員の年金と比較して、地方議員の年金というのはどのように見たらいのかと、こういう比較の面から実態をお教えをいただきたいというように思うんです。

○政府参考人(荒木慶司君) 議員年金の水準でございますが、平成十二年度末における各共済会の平均退職年金の額を申し上げますと、都道府県議会議員会では、年額でございますが約二百十萬円、これは月額に直しますと約十八万円でございます。市議会議員共済会が約百四十万円、これは月額で約十二万円、それから町村議会議員共済会で約七十万円、月額では約六万円でございます。通常でありますと、これに国民年金が平均で約五万円加わるということになるかと思います。

一方、公的年金の方でございますが、地方公務員共済年金が、職域部分、基礎年金部分を含んで約二十四万円でございます。また、厚生年金が基礎年金を含んで約十八万円でございます。

これらを見ますと、地方議会議員年金の年額が著しく多額ということは必ずしも言えないんですけど、このように思つております。

○松岡満壽男君 大体、他の地方公務員とかサラリーマン、それから地方議員さんの年金水準といふのは大体横並びみたいな感じだというようなお話だらうというふうに思つておれども。

今回の改正案を見ますと、十五年度以降に新たに議員になる人は年金額を二割ですか、それから

現在議員である者は一割引き下げられるということがなると思うんですけれども、これをモデルケース的な年金額で具体的に説明するとどの程度の引下げの金額になるのか、それをお知らせいただきたいと思うんですが。

○政府参考人(荒木慶司君) モデルの置き方で年金額は変わってくるわけですが、標準報酬額は平成十二年度決算における平均値を用いて、これが在職中変わらないものとして、三期、十二年で在職した場合の年金額をモデル的に算出してみると、平成十五年以降新たに議員になった方をモデルで申し上げますと、都道府県議会議員では、現行制度で年額二百四十八万円でございますが、これが二割の約五十万円減少、二百万円弱ぐらいになるかと思います。

議会議員では、現行制度で年額八十四万円のところが三十七万円減少、町村議会議員では、現行約八十八万円のところが約十八万円減少、このようない形にならうかと思います。

また、平成十五年度以前に議員歴を有する方につきましては一割の削減でございますので、ただいま申し上げた額の半分の額の減少ということになるかと思います。

これはあくまでも平均的な数字でありまして、報酬額が多額な場合でありますとか在職年数が長い方の場合には引下げによる影響額が大きくなるということです。

○松岡満壽男君 先行議員の方からいろいろな角度での既にもう御質疑があつたわけですねけれども、結局、問題は、これから合併その他で、あるいはさつき申し上げたように議会独自で、地方の財政状況とかそういうものを考えながら議員定数を減らしていくと、議員の数はどんどん減っていくこと。しかし、受給者の数はもうどんどん増えていくということですね。

例えは、平成二年と平成十二年を比較すると、受給者は一万六千九百七人増と。それで、同じ平成二年と平成十二年で、それぞれ都道府県議員それから市議会議員、町村議員、全部合算して三千

四百九十五人減るわけですよね。払う方はそれだけ減つて、受給する方はどんどん増えていくという状況なんですね。

今回の収支見通しの前提として、地方議員の数がどの程度減少するというふうに見込んで計算しておられるのか、お教えをいただきたいというふうに思います。

○政府参考人(荒木慶司君) 今回の改正案の策定に当たりまして、議員数につきましてはおおむね過去十年間のトレンドに着目しまして、都道府県議会議員につきましては一定、市議会議員につきましては毎年〇・六%の減、町村議会議員につきましては毎年〇・八%の減と見込んでいるところでございます。

これによりまして、平成十一年から平成三十五年度までの二十四年間で試算をいたしましたと、市議会議員は一三・五%の減、町村議会議員は一七・六%の減と、このような形で見込んでいるところでございます。

これによりまして、平成十一年から平成三十五年度までの二十四年間で試算をいたしましたと、市議会議員は一三・五%の減、町村議会議員は一七・六%の減と、このようない形で見込んでいるところでございます。

○松岡満壽男君 元々、議員さん方の場合は、報酬全体が過去において低かったという部分もあるわけですね、いわゆる特別職に比べて。現在のところ、やはり知事、市町村長さんは財政状況から見て自主的に、自発的に報酬をカットしているという部分もあるわけですねけれども、議員さんの場合はむしろ定数削減という形で非常に努力をしておるわけです。

しかしながら、現在の地方財政の状況から見て、現在の財政状況から見て、財政状況が非常に悪化しておるわけですねけれども、その中で今回公的負担率を引き上げるということでありますけれども、まだまだ自助努力といいましょうか、むしろいろいろな努力が片方で少しまだ足りないんじやないかという感じがしないこともないわけですね。地方の民間企業の給与水準と比較すると、まだある面では高い水準にありはしないかという見方もあるわけです。

民間がこれだけ苦しい状況のときに公的負担を引き上げる理由というものについて、国民が理解

できるような説明、私は必要じゃないかというふうに思つてますけれども、この辺はいかがでしょうか。

○副大臣(若松謙維君) この議員年金でございまが、制度創設当時は掛金のみで運営されていたわけであります。その後年金財政が悪化したといたことで、昭和四十七年度から公的負担が導入された経緯がございます。

一方、近年の年金財政の悪化に対応するため、共済会におきましては掛け金率を順次引き上げてきたところであります。地方財政が極めて厳しい状況にあつたという事から、公費負担率につきましては昭和五十六年度以降据え置いているところでございます。

今回の制度改正では、この共済会の極めて厳しい財政状況にかんがみまして、制度創設以来行ったことのない給付水準の引下げを行つた上で、更に掛け金率、特別掛け金率につきましては現時点において可能な限りの引上げを行うということになつております。それをお踏まえて公的負担についても引上げを行つたことのない給付水準の引下げを行つた上で、更に掛け金率、特別掛け金率につきましては現時点において可能な限りの引上げを行うということになつております。それを踏まえて公的負担についても引上げを行つたことのない給付水準の引下げを行つたことのない給付水準の引下げを行つた上で、更に掛け金率、特別掛け金率につきましては現時点において可能な限りの引上げを行うということになつております。それを踏まえて公的負担についても引上げを行つたことのない給付水準の引下げを行つた上で、更に掛け金率、特別掛け金率につきましては現時点において可能な限りの引上げを行うということになつております。

それを踏まえて公的負担についても引上げを行つたことのない給付水準の引下げを行つた上で、更に掛け金率、特別掛け金率につきましては現時点において可能な限りの引上げを行うということになつております。

○松岡満壽男君 自助努力が八二%で公的負担が一八%というような御説明でござりますけれども、今回、既裁定者の給付引下げは行わないといふことなんですね。

〔理事事山俊太郎君退席、委員長着席〕

そうすると、先ほど触れましたように、新しく後年金を受給する者の年金引下げということになると、これまで受給している方々とこれから新しく受給される方の差額というのが、格差が出て

まいりますよね、格差が。これをどのように説明されるおつもりなんでしょうか。その辺を伺います。

○副大臣(若松謙維君)

地方議會議員年金制度検討会におきましても、現在年金を受けている方々

に対しても協力をいただこうと、こういった検討も実際になされたところであります。

そういったことで、総務省いたしまして、法制的な観点から検討しました結果、既裁定者の給付の引下げです。これにつきましては憲法第二十九条で保障された財産権との関係で非常に疑義があるという指摘もございまして、これを更に掘り下げて検討をするということであれば大変時間も必要だろうし、一方、この年金基金は大変圧迫していると、こんなことも考えて、総務省といたしまして、大変急を要する今回の改正では、既裁定者の給付の引下げは見送ったところであります。

一方、現役世代におきましては、給付が下がって負担が上がることとなるわけですが、平成十五年度前に議員歴を有する者につきましては、給付水準の引下げ幅を一割に止めるなど必要な経過措置、いわゆる軽減措置を講じております。今回の制度改正是して生じる現役世代と年金受給世代との不均衡は現時点では可能な限り縮小したと考えております。受容の範囲内であると理解しております。

○松岡満壽男君 先ほども、年金受給資格を得るために在職期間ですか、必要な議論があつたわけですねけれども、十二年ということですけれども、公的年金の二十五年と比較すると非常に短い。国議員はたしか十年でしたかね、国会の場合は十年でありますけれども、非常に財政悪化ということを考えると、この必要な在職期間を例えばもう少し延長するとか十五年にするとか、そういう検討はなされなかつたんでしょうか。

○政府参考人(荒木慶司君) このたびの制度改正是当たりましては、検討会におきまして、だいぶ委員から御指摘ございました受給資格期間の変

更につきまして検討が行われたところでございました。その中では、年金財政の観点からは、年金受給資格を得るために必要な在職期間を延長することも考えられます。その結果、地方議會議員の在職期間が長くなることも予想されるという意見もございました。また、そもそも年金受給資格に関する規定では、期間通算される公的年金制度とそうでない地方議會議員年金制度の違い、それから一般的なサラリーマン、公務員に適用される公的年金制度と公選による議員に適用される議員年金制度とを同列に論じることは適当ではないという意見もあつたところでございます。

このため、検討会の報告におきましても、今回はこの点についての変更はしないこととされた次第でございます。そこで、この点についての変更はしないこととされた次第でございます。

○松岡満壽男君 近年の低金利時代ということです、非常に運用に皆さん方苦慮しておられるわけですけれども、外債で運用して損失を生じている例がたくさんございますね。岩手県農協退職共済会の九十九億円ですか、それから青森県教育厚生会三十三億六千五百万円などが購入して問題になりましたアルゼンチン債ですね。

それで、こういう積立金の運用方法、これは一体どうなつていてるのか。最近の運用実績とか今後の見通しについてお答えをいただきたいというふうに思うんですが。

○政府参考人(荒木慶司君) 各共済会の積立金につきましては、預金のほか、国債、地方債、社債などの有価証券、生命保険などで運用しております。そして、積立金の運用に当たりましては、安全性に十分分配慮した上で、債券を中心とした効率的な運用に努めているところであります。

共済会では、外債による運用も行つておりますが、規定上、指定格付機関からダブルA格以上を

して、平成十二年度で申し上げますと、都道府県議會議員共済会が三・〇二%、市議會議員共済会も同じく三・〇二%、町村議員共済会が一・三二%となっております。

また、今後の見通しでございますが、このよう

な厳しい状況を踏まえまして、都道府県の共済会

では三・〇%、市議会につきましては二・〇%、

町村議会につきましては一・五%ということでお見込でございます。

それで、今朝の新聞を見ていて、秋ごろま

と、小泉総理が道州制の問題について、秋ごろま

で何らかの結論を出すというようなことを指示

しておられますよね。これからやはり町村合併、

かなり急速に進んでいくと思うんですよ。進んでいかなければ、また日本のスリムで効率的な、國

地方を通じるシステムというのはでき上がらない

と思うんですね、私は。

そうなるべく、今回のこの改正で平成三十年までは大丈夫だというふうに、年金給付が可能と、こういう前提のようですが、実際にかなり急速にこれから制度の変更、見直しとか、合併が進んでいった場合に、一体こういう制度自体はどう対応していくべきなのか、その辺についての大田のお考えをお伺いいたしたいというふうに思います。

○國務大臣(片山虎之助君) 今、合併を我々一生懸命推進しようということでやつておりますが、一応の目安は持つておりますけれども、それじゃあうに思いますが。

○國務大臣(片山虎之助君) 今、合併を我々一生懸命推進しようということでやつておりますが、一応の目安は持つておりますけれども、それじゃあうに思いますが。

そこで、今回の制度改正是当たりましては、過去十年の議員数の減少の数値を取つてそれを当てはめましたけれども、合併特例法の中にも書きましたように、合併が大幅に進むんなら、場合によつてはこの制度についての必要な措置を取ると、必要な措置を取ると合併特例法の中にも書いておりますし、数字的にある程度固まってまいりましたら、我々はもう一度これを見直しをしなければならないと、こういうふうには考えておりま

すが、今の時点ですんなことをやると全く数字的な根拠がない議論になりますので、今回はこうさせていただいたわけですが、恐らく合併をやりました二十一年間ぐらいは制度としては耐え得ると、こういう想定でやつております。

まあ合併はやりましても、任期延長なんかやりますからね。そういうことを含めて、我々はそう考えておりますが、いざれにせよ合併の概要が見えますからね。そういうことを含めて、我々はそう考えていくと。将来的には、例えば三共済会の統合を含む財政の安定化策についてはいずれにせよ検討していかなければならぬと、こういうふうに考えております。

○松岡満壽男君 終わります。

○又市征治君 社民党の又市です。

地方議員年金の課題は検討会報告でも指摘されているとおり、様々あって、収入面、給付面の両方から今回の改正やむなしとしていることで出てきておりますが、やはり合併はやりますれば、私もこれはやむを得ないかなというふうに思っていますが、しかし議員数の変化が一番大きい構造的要因だというふうに思うので、これに絞つて今日は伺いたいと思います。

まず、それを総合的に表しているのが成熟度だというふうに思いますが、つまり共済会員数に対する年金受給者の割合ですけれども、これはこの十年で、都道府県、市、町村、それぞれの区分でどの程度上昇してきたのか、お知らせいただきたいと思います。

○政府参考人(荒木慶司君) 議員共済会の成熟度の状況でございますが、退職年金と遺族年金の受給者数を現役の会員数で割りました成熟度を平成二年度と平成十二年度の十年間の比較で見てみると、都道府県議員共済会につきましては、三三・七ポイント上昇しております。また、町村議員共済会につきましては、一〇八・七%か

一四三・五%へと、三四・八ポイント上昇したところです。

○又市征治君 つまり、この十年で極めて大きくな  
変化をして、現役百人当たりで受給者は百十三人  
ないし百四十四人に給付しなきやならぬと。正に  
逆転現象になつてゐるわけですね。

ここでその原因を考えると、単に高齢化が原因ではない。というのは、共済会員数、つまり議員数の減少が、法定の議員数に比べて条例定数も大きくなっているからだろうと思うんです。特に市町村議員の削減が大きいわけで、ちょっと調べてみると、十二年度現在、市議会議員は法定数に対して五千八百二十六人少なく法定の七七%、町村議会議員は法定数に対して一萬六千六百九十三人少なくて法定の七一%しかないと、こういう状態ですね。また、条例定数だけ取つてみましても、この十年間で、市議で九百二十人の減少、町村議員では三千四百七十三人も減少しています。こうした定数減が年金財政にマイナスの影響を与えていることは明らかだらうと思うんですね。

○國務大臣(片山虎之助君)　今までの自治法では規模による法定定数というのを決めておりますけれども、これは条例によつて減員することもあるべしという条件付の法定定数で、それでなきやいがぬということはないんですね。そういう意味でれども、このことも併せてお伺いしたいと思います。

でも、大臣にお伺いをいたしますけれども、言うまでもなく議員は住民の様々な異なる政治的な意見の代表者ですから、少数意見を保障する、あるいは尊重する意味でも一定の数が必要なことはもう言うまでもないんですけれども、そのためにこそ人口規模ごとに定めた法定の定数があると思うんですが、いかがですか。そして、法定数を著しく割り込んだ条例定数というのは、そういう意味で憲法の代表制民主主義にもとる、あるいは好ましい姿とは言えないのではないかと私は思いますけれども、このことも併せてお伺いしたいと思います。

は上限に近い法定数なんですね。

そこで、現在の、特に市町村議会ではかなりな減員をやっていることも私事実だと思います。しかし、それは法律が認めているところですから私はやむを得ないと、こういうふうに思いまして、その限りでは直ちに憲法にどうこうという議論は余りないと、こういうふうに思いますが、それぞれの市町村の実情で法定でいくのかどのくらい減らすのかとということは御判断いただければいいんで、それが正に地方自治ではなかろうかと、こういうふうに思つておりますが、余り三人や四人とのいうようなことではこれはおかしゅうござりますので、そこはおのずから限度があるんではなかろうかと、こういうふうには思つております。

○又市征治君 今、各自治体の裁量でということでもありますが、私が言いたいのは、分権一括法

た職員の数も減らせる、数字まで挙げてハッパを掛けられている実態が現実的はある。これが昨年の末以来あちこちでも、マスコミに随分と自治体レベルで載っていますね。一時的な特例措置であっても、合併によって結局は議員数が減り、住民一人当たりの代表選出の権利が弱まるることは併のマイナス面の一つではないか、こんなふうに思っています。

このことを指摘をして、もう一遍年金の問題に戻りますけれども、仮に今、法定定数どおりの議員数がいて、そして共済金を払って、もちろんこれには公費負担もあるわけですからけれども、そういうことが伴つていけば、単年度収支はどのぐらい改善をされるというふうに見ているのか、市議会と町村議会についてお伺いしたいと思います。

○政府参考人(荒木慶司君) 市議会及び町村議会

の議員数が仮に法定数どおりであった場合に收支がどうなるかという点のお尋ねでございますが、平成十二年度について見ますと、市議会、これは特別区を含みますが、法定数が二万五千四百六十二人に対しまして条例定数は一万九千六百三十六人、町村議会の方では法定数が五万六千九百七十一人に対しまして条例定数は四万三百七十七人となっております。

しまして、掛金、特別掛金、負担金収入の合計額を平成十二年度決算ベースで試算をしてみますと、市議会議員共済会で約七十億円、町村議会議員共済会で約百億円増加していたと見込まれるところでありまして、単年度収支はこの額だけですがそれ改善されていたものと試算されるところでござります。

なお、議員数が増加いたしますと、後年度において年金給付費用が増加するため、長期的に見れば共済会の財政収支にとってプラスに働くと一概には言えない点には御留意をいただければと存じます。

現時点でいつでも黒字だと、簡単に、卑近なこと  
で言えば、そういうお話をどうと思うんです。そ  
ういう意味で、今の試算でいきますと、議員定数  
の削減が議員年金財政の悪化に拍車を掛けている  
ことは明らかなんだろうと思うんです。

そこで、先ほど来も出ていますが、今回の年金  
収支見通し、基準試算では、毎年の議員の減少率  
を、府県は一定のものとして、市議会では〇・  
六%、町村議会では〇・八%とされているわけで  
すね。これは、合併抜きでなら妥当なのかなとも  
思いますが、合併推進プランは十七年度末までと  
しておりますので、仮に総務省の思惑どおりに大合  
併が進んだ場合、これが一段落した時点で再び大  
幅な議員年金の収支見直しが必要になるというの  
は先ほど来からのお話に出ているとおりであります  
して、その場合はどのようない姿になるというふう  
に予測をされているのか、いや、全く今予測立た  
ないということなのか、もう一度改めて明確にし  
ていただきたいと思います。

○政府参考人(荒木慶司君) 今回の制度改正に當  
たりましては、ただいま委員から御指摘のとおり  
り、過去十年間のトレンドを踏まえまして、市議  
会議員では毎年〇・六%の減、町村議会議員では  
〇・八%の減で見込んでいたところでございま  
す。

したがいまして、今後、市町村合併が急速に進  
展いたしました場合にはこれを上回つて会員数が  
減少することということは当然起こり得ると思いま  
ますが、現時点では、先ほど来も説明がございま  
すように、現時点では市町村合併の進展が今後ど  
うなるか、またそれに伴う議員の減少がどれだけ  
のものになるか、確たる数字として見込むことは  
困難な段階でございますので、ただいま申し上げ  
ましたような過去のトレンドに基づく推計を用い  
たところでございます。

○又市征治君 そのように大合併が進んでまいり  
ますと、基礎試算を前提にこの時点で二十年先ま  
での改正法案を検討すること自体、意味あるのかな  
など、こう私自身はどうも疑問を呈さざるを得な  
たところでございます。

いわけです。

そこで、最後に大臣に改めてお伺いをしてまいりたいと思いますけれども、議員年金の将来について、これは国會議員の年金も含めてですけれども、厚生年金や国民年金と比べると、掛金率も地方議員の場合は一・一%又は一・三%と、厚生年金の八・六七五%に比べて高いわけですけれども、他方では、標準報酬額であるとか受給資格、一時金など、様々な優遇があります。

一方で、公的年金が二〇〇〇年四月の改悪を含めて毎回切り下げられてきていますけれども、だからといって、改悪の方に合わせようというのは本意ではありませんけれども、国會議員も含めて、議員のみが公費負担の増加によって切り抜けようとする事はできないのではないかというふうに私は思うんです。

まずは、長年の政府の公約である基礎年金の国庫負担割合を現行の三分の一から二分の一に増やすということの実現を図るという事が大事だらうし、また、将来的にはこの地方議員三共済年金の統合を図る、更により大きな国民的な年金制度に統合していくことも視野に入れるべきではないかというふうに思うわけですけれども、大臣の御所見をお伺いをしたいと思います。

○國務大臣(片山虎之助君) この地方議会の年金は、これは何度も言いますが互助年金です。公費が入っているから公的なが付きますけれども互助年金。国議員の年金はこれは慰労金的な性格で、これはいわゆる公的年金とは違います。だからこそ一緒になかなか私はできないと、こういうふうに思っていますね。

それから、基礎年金の国庫負担率はこれは大議論で、各党挙げての大議論で一定の方向付けがなされつつありますが、これはこれで認めるというのか、国民的合意の中で決めていく話だと、こういうふうに思っております。

そこで、この地方議会の年金制度につきましては、今後合併等によって議員数が減りますれば大変厳しい状況になることは事実でございますか

ら、その際は三共済会の統合を含む抜本的な見直しが私は必要になるんではなかろうかと思つております。

○又市征治君 基礎年金のこの二分の一に増やす問題、大議論でありますと既におつしやいましたが、これは政府の公約ですよね、これまでの。だから、これはやっぱり国民にもきちっとこういうことを一つ一つやっていかないといかぬのじやないかと思うんで、そういう意味では、大臣により一層の御努力もお願いを申し上げて、私の方の質問は終わらせていただきたいと思います。

ありがとうございました。  
○委員長(田村公平君) 他に御発言もないようですから、質疑は終局したものと認めます。

これより討論に入ります。——別に御意見もないようですから、これより直ちに採決に入ります。

地方公務員等共済組合法の一部を改正する法律案に賛成の方の挙手を願います。

〔賛成者挙手〕

○委員長(田村公平君) 全会一致と認めます。よって、本案は全会一致をもつて原案どおり可決すべきものと決定いたしました。

なお、審査報告書の作成につきましては、これを委員長に御一任願いたいと存じますが、御異議ございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕  
○委員長(田村公平君) 御異議ないと認め、さよう決定いたしました。

○委員長(田村公平君) 次に、地方公共団体の一般職の任期付職員の採用に関する法律案を議題といたします。

政府から趣旨説明を聴取いたします。片山総務大臣。

○國務大臣(片山虎之助君) ただいま議題となりました地方公共団体の一般職の任期付職員の採用に関する法律案について、その提案理由及び内容の概要を御説明申し上げます。

この法律案は、地方公共団体の行政の高度化及び専門化の進展に伴い、専門的な知識経験又は優れた識見を有する者の採用の円滑化を図るため、地方公共団体の一般職の職員について、任期を定めた採用に関する事項を定めるものであります。この法律案の内容について、その概要を御説明申し上げます。

第一に、任命権者は、高度の専門的な知識経験又は優れた識見を有する者を当該高度の専門的な知識経験等を一定の期間活用して遂行することが必要である場合には、条例で定めるところにより、任期を定めて職員を採用することができます。第三に、任期を定めて採用された職員のうち、高度の専門的な知識経験又は優れた識見を活用して業務に従事する職員に対しては、条例で定めるところにより、特定任期付職員業績手当を支給することができるとしております。

第二に、職員の任期は、五年を超えない範囲内で任命権者が定めることとしております。

第四に、任期を定めて採用された職員のうち、高度の専門的な知識経験又は優れた識見を活用して業務に従事する職員に対しては、条例で定めるところにより、特定任期付職員業績手当を支給することができるとしております。

以上のほか、関係法律について、所要の改正を行ふこととしております。

なお、この法律は、公布の日から起算して三月を超えない範囲内において政令で定める日から施行することとしております。

以上がこの法律案の提案理由及びその内容の概要であります。

○委員長(田村公平君) 以上で趣旨説明の聴取は終わりました。

本案に対する質疑は後日に譲ることとし、本日はこれにて散会いたします。

平成十四年五月二日印刷

平成十四年五月七日発行

参議院事務局

印刷者 財務省印刷局